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责编院钱 虹

制版院高如哈

陈薇院士团队研发的新冠疫苗进入一期临床试验袁一时间

有关疫苗志愿者的新闻占领热搜袁网友对首批参与接种的野一
百单八将冶十分好奇遥 他们中有低剂量组的 004号首位女性志

愿者尧参与过方舱医院筹备的靳官萍曰中剂量组的 038号武大

校工尧马拉松达人任超及高剂量组的 084号长跑健将尧爱读书

的莫诗琦遥 志愿者包含了常住武汉的男女老少袁都是来自各行
各业的普通人遥 他们因为在疫情期间接种临床试验疫苗而获得

了自己的独有代号袁记录了他们从线上报名尧参与接种袁再到隔

离观察的一段难忘经历遥

首批新冠疫苗志愿者院

他们是勇敢的特殊编号人

野大家好袁我是任超袁今天是我隔离观察
的第六天袁我的身体状况良好袁没有任何不良
反应袁感谢大家的关心遥 冶每天一个两三分钟
的小视频袁每次相同的开场白袁任超用 vlog和
网友分享自己接种新冠疫苗之后的隔离生
活遥

从报名成为志愿者再到成功接种袁 任超
的接种经历可以说是一波三折遥3月 17日袁结
束工作的任超像往常一样打开马拉松跑友
群袁想看看大家今天又聊了什么遥虽然疫情的
原因袁 很多赛事都停办了袁 但和群友聊聊心
得袁还是让任超觉得挺开心遥 忽然袁一则群友
转发的链接吸引了他的目光遥 野好像是和新冠
疫苗有关遥 冶怀着好奇心袁任超点开细看袁发现

是陈薇院士团队研发出的新冠疫苗袁 进入一
期临床实验了袁正在招募志愿者遥

常住武汉尧身体健康尧18-60 周岁袁任超
觉得自己全都符合袁就想报名加入遥因为在武
汉大学保卫部工作袁利用工作便利袁任超还去
找生命科学学院的老师野求科普冶遥 了解了疫
苗的基础知识后袁果断报名遥 报名和体检袁任
超都算早的袁按照批次应该接种低剂量组袁不
过最终编号 038的任超袁 成为中剂量组的一
员遥 野接种后要隔离 14天袁我要去单位把假请
下来袁冶任超说遥

疫情期间袁任超的工作挺忙的袁不仅要在
武大校门口负责测温防疫袁 还要负责樱花核
心区域的封闭管理遥3月 19日早晨袁接到体检

合格电话袁任超赶紧和保卫部的领导请假遥防
疫期间袁保卫部批不了半个月的假袁领导又帮
他去人事部申请袁为这个特殊的请假条袁人事
部还上报给了校领导袁最终领导不仅准了假袁
还特地嘱咐他好好保重尧注意身体遥

新冠疫苗的新闻出来之后袁 很多网友称
赞志愿者们是勇士袁是疫情期间的探路者遥任
超却觉得袁这个称呼太重了袁自己担当不起遥
他通过视频和网友说院野在我们眼里袁 真正的
探路者是陈薇院士和她领衔的科研团队遥 据
我们所知袁疫苗刚出来的时候袁是注射在陈薇
院士身上的遥 所以他们才是持续前行的探路
者袁而我们只是选择了站出来袁跟随他们的脚
步前行遥 冶

隔离生活
志愿者成为攒货小能手
由于三餐太丰盛袁 不少志愿者吃不下附

送的水果和饮料袁渐渐就攒了一大堆袁甚至还
形成了相互补给尧以物易物的风潮遥

志愿者们建了个群袁 从最初的十几个人
慢慢发展壮大到九十多人遥 靳官萍在群里被
大家称为野富婆冶和野攒货小能手冶袁她是最早
入驻隔离点的 4名志愿者之一袁3月 17日一
早就接种完毕了遥吃正餐就吃到饱的她袁攒下
来的苹果尧梨尧牛奶和饮料摆满了一桌子遥 她
拍了照尧配上自己的房间门牌号后发到群里袁
再把食品转移到门口的小柜子上袁 让后住进
来的志愿者们各取所需遥

随着隔离时间的推移袁 志愿者们逐渐互
相热络起来袁除了分享接种心得袁大家也喜欢
在群里聊聊天遥有做律师的大哥豪气地说袁以
后需要法律援助尽管找他遥 还有奶茶爱好者
组团定外卖袁再请工作人员帮忙拿到门口遥任
超开直播分享跑马拉松的故事袁 其他志愿者
们就为他在线打 Call刷礼物遥

志愿者们在群里分享隔离生活已经成了
常态袁任超说袁有一次有个志愿者的酸奶没吸
管袁我们就打趣他说袁有了吸管怎么让你体会
到舔盖儿的乐趣呢钥

生活上得到了良好的照顾袁 不过隔离中
的志愿者们也不能完全放松袁 他们每天都有
自己的小任务遥按照科研团队的要求袁入住时
每个人都领到了几样东西袁 配合实验数据监
测遥透明的对照卡袁能帮助志愿者测量注射位
置是否有红肿遥 接种记录卡用于记录志愿者
们的体温等身体指标袁 腋下贴着的硅胶温度
计袁 则要对志愿者们的体温进行连续七天的
不间断观察遥除此之外袁几次检测抗体的抽血
检查袁也是志愿者们需要配合完成的工作遥

14天的观察期很快过去袁到 4月 1日袁最
先接种的 4名志愿者已经可以回家了遥 靳官
萍说袁在隔离点住了十多天袁生活变得特别规
律袁以前在家还熬个夜袁早晨睡不醒袁隔离时
每天早晨七点半准就醒了袁 洗漱一下八点开
始吃早餐袁下午还可以跟着小视频跳个操袁运
动一下袁精神状态特别好遥
文中的几名志愿者是 108位首批新冠疫苗

接种者的缩影袁这 108位接种者全部常住武汉袁
是来自社会中各行各业的普通人袁 他们中有党
员也有群众袁有野00后冶也有年过半百的人袁有人
喜欢通过社交媒体记录生活袁 也有人谢绝了所
有的媒体采访遥 有的人在隔离结束后会默默地
回到自己的工作岗位袁也有人写下请愿书袁希望
自己有了抗体就能到一线去做志愿服务遥 无论
怎样袁当疫情彻底过去袁回想起 2020年的春天袁
一个独特的三位数编号将会承载他们曾经为抗
击疫情贡献过心力的独特记忆遥 渊武冰聪冤

探路者这个称呼太重了 我担当不起

伴随着赞誉袁也有一些质疑的声音出现袁
网友好奇这些志愿者究竟是什么人钥 甚至有
人留言问志愿者是不是职业试药人袁 参与临
床实验是不是有利可图钥 其实他们都是自主
报名的袁来自各行各业遥

莫诗琦得知招募志愿者的信息袁 就是从
任超朋友圈里看到的遥同为长跑爱好者袁莫诗
琦和任超一起参加过好几场马拉松赛事袁也
加入了共同的跑友群遥 任超接种前后分享的
心得袁让莫诗琦了解了接种的流程袁她觉得这
是件有意义的事情遥

新冠疫苗分为 3个组别袁 按照接种的时
间随机分配袁 最初接种的 36人属于低剂量
组袁编号 037-072的志愿者属于中剂量组袁最
后接种的 073-108号就属于高剂量组成员遥
莫诗琦的编号是 084袁 属于最后 36名的高剂
量组受试者袁 需要在左右上臂外侧的三角肌
上分别注射一针疫苗遥

回忆起自己从报名到接种的经历袁 莫诗
琦既不像其他人那么平静袁 也不觉得紧张害
怕袁反而是有点担心遥 虽然长期跑步健身袁但

她对自己是不是每项指标都能合格也没有把
握遥 野我拿完体检结果袁就遇到一起来的一个
女生袁她因为血小板含量略低袁没能入选袁表
情看起来挺遗憾的遥 冶莫诗琦报名的时候袁疫
苗招募志愿者的信息已经流传得很广了袁因
为报名人数太多袁 科研团队还不得不提前关
闭了报名通道遥
在身体健康的基础上袁 科研团队给每位

志愿者发了知情同意书袁 告诉他们接种之前
随时都能退出遥 同时袁 志愿者们参加临床实
验袁也都获得了家人的应允与理解遥朱傲冰在
接种前就告诉家里人了袁 家人们都觉得他能
为疫苗的研发做点贡献特别光荣遥 他家三代
都有从军的经历袁明年就要退休的父亲袁至今
还作为警察坚守在防疫的一线岗位上遥

任超是在通过体检后才告诉母亲的袁平
时他跑马拉松尧 登雪山袁 母亲总有点放心不
下袁这次接种疫苗袁母亲却没有阻拦他遥 靳官
萍大学读药学专业袁在制药企业上班袁她从专
业角度对疫苗进行科普袁 让在老家的父母放
心不少遥

处在观察期中的志愿者们普遍表示身体
状况良好袁但由于个人体质不同袁有部分志愿
者会在接种初期出现接种处微红尧发痒袁或发
热等轻微反应遥接种初期袁医护人员会定期查
房袁了解志愿者的身体情况袁志愿者们也可以
用透明对照卡袁 监测自己的体征是否在安全
范围内遥

野专家组的须知已经向我们事先说明了
可能出现的反应袁 轻微的症状过几天就会消
退袁就和我们小时候接种流感疫苗一样遥 冶靳
官萍说遥房间里提供的专线电话袁志愿者们可
以随时拨打袁有医护人员 24小时在线答疑遥

志愿者们解释袁接种疫苗之后袁他们不需
要被注射病毒袁也无需去接触病患袁只是要通
过抽血来化验体内是否产生了抗体遥 出隔离
期之后的 6个月袁都属于志愿者的观察期袁在
接种后的第 1个月尧第 3个月和第 6个月袁进
行的三次抽血检测袁 就是志愿者们需要配合
科研团队完成的工作遥 志愿者们是否接种成
功尧产生抗 S蛋白特异性抗体袁就要等待检测
结果来揭晓了遥

我们是志愿者 不是职业试药人

靳官萍提及接种疫苗前的心情袁 用的词
是野平静冶袁好像这次活动就如同她之前每次
做志愿者活动一样遥 疫情暴发袁又赶上过年袁
靳官萍的工作暂时停滞袁 在将近两个月的时
间里袁她一直都在从事志愿者服务遥

武汉病例暴增期间袁 各区的体育馆开始
改建成为方舱医院遥 开院前大量的准备工作
都需要人手袁靳官萍就成为了其中一员遥 野我
去的是洪山体育馆袁 第一批的三个方舱医院

之一遥冶48小时之内就要把空旷的体育馆改建
成摆满病床的医院袁志愿者们的压力也不小遥
靳官萍负责铺电热毯尧 整理床单被套和患者
的一人份生活用品袁 让每个病人来了就能住
下遥

回忆当时的工作袁 靳官萍已经想不起来
800张病床里袁她到底铺了其中多少张遥 她只
记得袁 十多个志愿者和现场的工作人员们效
率都特别高袁到第三天凌晨袁方舱医院就完全

准备好接收病患了遥
之后袁 靳官萍还陆续加入爱心车队接送

医务人员袁并参与发放捐助物资遥但她觉得这
段经历野没什么厉害的袁就是刚好需要袁刚好
我在遥 冶眼下袁虽然在隔离期袁靳官萍还是持续
关注着公益活动的信息遥 最近有福建爱心人
士给武汉的困难群众和环卫工人捐了 7200
个口罩袁靳官萍是在武汉的联系人袁过了隔离
期就要赶紧把物资发放出去遥

首位女性志愿者 也曾参与筹备方舱医院


